

西淀川大気汚染訴訟の患者団体が母体となつて設立したデイサービスセンター（通所介護施設）「あ



日本庭園がある落ち着いた雰囲気の
「あおぞら苑Ⅱ」(大阪市西淀川区で)

公實に昔しんだ西淀川



辰巳さん（右）と一緒に体を動かす利用者ら（あおぞら苑Ⅱで）

笑顔集うオアシスを

西淀川公害訴訟の認定患者
が03年前後に、続けて独居死
したことが、施設を開くき
かけになつた。地域に住む患
者は互いに連絡が十分取れて
いない状況で、同苑が患者や

た一番目の「あおぞら苑」と違い、センターを運営する特定非営利活動（NPO）法人が銀行に融資を受けて設置した。理事長の辰巳致さん（41）は「災害で疲弊した地域に住み続けてきた人たちのオアシスを増やしたい」とし、ぜんそく患者や地域を結ぶ拠点になることを目指している。（新井 清美）

が和解金から1億円を拠出し、2006年にオープン。

デイサービスセンター

患者団体が第2弾

地域のネットワークになるとも施設開設の狙いのひとつだ。地元出身の辰巳さんは「公書で住環境をめちゃめちゃ」とも言ふ。

は温泉地などへ、日帰りや泊まりの旅行に出かける。

福祉や環境保護

同苑では、午前の体操、「食、午後のコーヒーのほかに、決まつたプログラムは行わない。集まってマージャンをするグループや、庭の水まきをする手伝う人、和室でうたた寝する人など、思い思いに過ごしている」という。要介護度5の利用者らも参加して、年2回

ふと思つ。『ソニーに住んでいい良かつた』と言つてもうかるよう、良いサービスを提供して施設も増やしていくさいい」と辰巳さん。

が、国と阪神高速道路公団、企業10社を提訴。95年に企業側から和解金40億円を勝ち取り、98年には国と公団から公害防止署の約束を取り付けて決着した。

その原告らでつくる「西淀川公害患者と家族の会」は、あおぞら苑など福祉施設の母体になるとともに、地域の環境保護運動を始め、活動を続ける。

和解金の一部で1996年、
公害地域再生センター（愛称・
あおぞら財団）を設立。住民の
健康回復やコミュニティ再生
をめざし、環境にやさしい運転
方法を考えるエコドライブ実証
実験や、菜種油の廃油を代替燃
料として利用する環境学習など
に取り組んでいる。

東日本大震災の被災地での状態を被災者に尋ねる面調査を行う研究者が相次いでいる。被災者の精神的負担なるケースも多いといい、本精神神経学会は「人を対とした研究は、政府の省庁定めた『疫学研究に関する理指針』などに沿って事前倫理審査を経る必要がある配慮を欠いた調査研究は中すべきだ」との声明を出した。学会によると、避難所な

配慮欠く研究者も

「倫理審査終る必要」

面談調査 被災者の負担に

を回って心理状態を調査する研究が人文系を中心にして行われ、調査だけで何に助からない場合も多い。被災者の精神的負担になるばかり災害後の早い段階で体験を詳しく聞くことで心的外傷後ストレス障害 (PTSD) に罹りやすくなることも懸念される。精神医療チームの支援対し、「前に話したのに」、断られるなど、支援活動に支障をきたしているという

を回って心理状態を調査する研究が人文系を中心にして多く行われ、調査だけで何に助もしない場合も多い。被災者の精神的負担になるばかり災害後の早い段階で体験を詳しく聞くことで心的外傷後ストレス障害（PTSD）に罹りやすくなることも懸念される。精神医療チームの支援対し、「前に話したのに」、断られるなど、支援活動に支障をきたしているという